tica, la forma, es el correlativo, la ma-nifestación artística de un fondo que acaba identificándose con ella. Pre-tender servir una estética con la técni-ca de otra estética —que es lo que sucedía en el Tenorio— no funciona. Pero, por otra parte, tampoco es posi-ble hacer a los clásicos, encontrar su técnica expresiva si, previamente, no buceamos en su fondo ideológico, en la idea del mundo y la sociedad de

donde se deriva la forma que habrá de condicionar, a su vez, a la técnica.

No se trata de respetar o no respetar. El primer problema es replantearnos una representación de los clásicos que parta de la valoración —a todos los efectos— de las ideas sociopolíticas en que se sustentan sus obras.

Y nosotros —ni a través de Miguel Narros ni de cualquier otro director—aún no hemos llegado ahí.

J. M.



Dietrich-Sternberg, 1960

MARLENE, AÑO 30

El nacimiento de un mito

El nacimiena

El 31 de octubre de 1935, Gil Robles, entonces ministro de la Guerra del Gobierno español, declaró que todos los films Paramount serían prohibidos en España si «The devil is a womans—adaptación de la novela de Pierre Louys, «La femme et le pantin», realizada por Sternberg y protagonizada por Marlene— no era retirado de la circulación en el mundo entero y destruido su negativo. La catástrofe económica que esto supuso para la productora, con la que la celebre pareja, una de las más apasionantes de toda la historia del cine, había realizado todas sus obras en común, era la gota que colmaba el vaso. «The devil is a woman» fue, en consecuencia, el último film de Marlene-Sternberg. El realiza dor abandonaría la productora. La estrella haría aún un film con ella —«Deseo»— antes de trabajar independientemente, para volver luego, de modo aislado, al viejo redil...

La colaboración que se rompía en 1935 se había iniciado en 1930, en Alemania. Sternberg, ya realizador prestigioso, fue llamado por Emil Janings, al que había dirigido en Hollywood en «The last command», para que se encargara de llevar a la pantalla «El ángel azul», adaptación de la novela de Heinrich Mann, «Profesor Unrath», que él debia protagonizar. Eran momentos en que ya se presentía la llegada del nazismo, y Mann hacía de

su Lola-Lola una agente, aunque no directa, de grupos políticos que resultaban fácilmente identificables, pero este aspecto fue suprimido de la película, lo que hizo que, sumando a esto las exigencias de Jannings, la fuerza del libro se perdiera y el equilibrio del film peligrara. Pero no se había contado con la fabulosa presencia de Marlene.

Faltaba, en efecto, a la hora de preparar el rodaje, protagonista femenina. Se pensaba en Lucie Mannheim, pero Sternberg, que no acababa de estar satisfecho con la elección, impuso a la Dietrich a raiz de verla en el teatro, donde representaba «Zwei Kravatten», una comedia musical. Marlene era la concreción de un tipo femenino que Sternberg había estado perfilando en sus anteriores films. Y el equilibrio de «En ángel azul» se restablece gracias a ella en cuanto que, mientras que en las escenas centradas en Jannings y en la línea general del relato —privado de sus elementos políticos— se trata de un film eminentemente reaccionario, en las en que aparece Marlene, gracias a su interpretación, espontánea a la vez que distanciada y dotada siempre de un excepcional toque humorístico, y a la manera como Sternberg la presenta y la ilumina, automáticamente, la figura del viejo profesor y su significado son puestos en ridiculo. No hay duda de que si Sternberg, por obligaciones

art buchwald

LAS RAZONES DE UNA ABSTENCION

WASHINGTON.-Ocurrió en Estados Unidos el dia de las elecciones presidenciales.

-Buenas tardes, señora Jones. ¿No va a salir Harry

-No, Harry no quiere salir a votar. Se ha quedado en casa refunfuñando. Dice que no saldrá a la calle has-

ta que pasen las elecciones y que es muy posible que ni aun asi salga. ¿Qué lástima! Yo sabia que Harry no estaba muy

complacido con los candidatos, pero nunca pensé que lle-garia al extremo de quedarse en casa todo el dia. -Harry es así. Dice que a nadie le importa lo que

el piensa y que como no puede salirse con la suya, no va a darles a ellos la satisfacción de verle votando este año. —¿Quiénes son "ellos"? —Le pregunté y me dijo que "ellos" son los que están

perpetuando el sistema.

—Pero si Harry no vota, no sólo les perjudicará a ellos, sino que hará posible el que los otros se cuelen...

-Harry dice que le importa muy poco quien se cue-le, porque si no van a escucharle no habrá entonces di-

ferencias entre unos y otros.

—Pero, ¿qué decir de los peores? ¿No le gustaria con-

tenerlos?

-No, Harry dice que la única manera de destruir el sistema es convertirlo en peor de lo que es, y si los "peo-res" ganan se demostrará de una vez para siempre que el sistema no es bueno.

—¿Quiere usted decir que Harry quiere que gane el peor de los tres porque así se demostrará que el tenia razón desde el principio?
—Algo parecido. Harry ha pensado mucho en esto. A decir verdad, está refunfuñando desde la Convención de Chicago. Harry dice que los únicos norteamericanos auténticos serán los que no unicas norteamericanos auténticos serán los que no unicas norteamericanos auténticos serán los que no voten este año.

—Pero si Harry no sale a votar, ¿cómo sabrá la gente

que no ha ido a votar?

que no ha ido a votar?

—No se lo he preguntado. Pero Harry ha estado esperando desde hace tiempo la llegada del dia de las elecciones. Ha pensado que si no se presenta a votar, la gente preguntará: "¿Dónde estará Harry?". Entonces él podrá responder: "Debieron haber pensado ustedes en eso antes de postular a Hubert Humphrey". Harry es un gran hombre cuando se trata de fantasias. hombre cuando se trata de fantasias...

-Creo que si. ¿No podrá hablar con él para persua-dirle de que salga a votar?

-Harry no quiere hablar con nadie. Dice que es demasiado tarde para hablar. Que ahora es el momento de

-Pero si Harry no sale de casa, ¿en qué tipo de ac-ción está pensando?

En primer lugar, se propone burlarse de los resul-

—En primer lugar, se propone burlarse de los resultados a medida que los vayan dando por televisión.

—¿Quiere usted decir que, aunque no vaya a votar y aunque le importe muy poco quien gane, se propone Harry enterarse de los resultados por la televisión?

—Naturalmente. ¿De qué otra forma podria saber Harry que estaba en lo cierto desde el principio, desde que decidió no votar?

—No está mal eso «Cree usted que Harry caldrá de

-No está mal eso. ¿Cree usted que Harry saldrá de casa después del dia de las elecciones?

—Es dificil decirlo. La última vez que hablé con él me dijo que era muy posible que no saliera de casa en cuatro años.

-Bueno, señora Jones, eso debe ser muy duro para usted

Ni que lo diga, especialmente a la hora de las comidas. Harry no hace más que decir que el motivo que tiéne para no salir de su habitación es que una vez le dije que si no podia soportar el calor era mejor que saliera de la cocina...

(Copyright 1968, The Washington Post Co.—Distribuido por Editors Press Service Inc.—Agencia Zardoya.)